

## BAZERT : SANGLIER



En Comminges, au lieu dit « **Le Bazert** » un autel votif a été consacré au dieu « Baeserte ». L'exécuteur de l'ouvrage a eu l'amabilité de dessiner également sur la pierre un sanglier courant, faisant ainsi la traduction. « Baeserte » signifie « Sanglier » dans le langage des Convènes, ancêtres des Commingeois.

### BAESERTE DEO

IARBELEY

HARSI F

-----

Ces animaux venant des Pyrénées, ou des coteaux de Gascogne tout proches se nourrissaient des cultures en « plaine de rivière ». Nous verrons plus loin que la traduction littérale de « Baeserte » est « Bête sauvage » ou « Bête du bois » et que ses racines remontent au plus lointain de notre civilisation « japhétique » qui adorait le « Cochon ». Ce culte est mis en évidence par cet autel à Huos, mais aussi par les fresques de l'église arménienne à ANI, représentant le défilé des rois du Caucase dirigé par le roi TIRDAT accompagné d'un cochon. Au Caucase, en Gurie, le Nouvel An est fêté avec une tête de cochon. Elle y est symbole du bonheur. En Comminges, on honore toujours « le ministre ». On n'oublie jamais de lui faire la fête en cette période hivernale.

Au cours de II siècle av. J.C., légions de Pompée, venant d'Espagne et descendant du port de la Glère, ont apporté aux Convènes le mot « ABERE » signifiant « bête ». Dès lors, ces derniers ont adopté ce mot et confié leurs troupeaux au dieu « ABELION » : le « Dieu du bétail ». (Voir article précédent). Mais par quel mot désignait-on le bétail en Comminges avant la conquête romaine ? Les philologues les plus éminents se sont posé la question, dont Nicolas MARR fondateur de l'institut Japhétique de Saint-Petersbourg. Venu dans les Pyrénées, il y rencontra le terme caucasien « dagar » ou « sagor » qui a donné les dérivés « Chakal » et « Sakur ».

Il remarqua que si, dans les Pyrénées le chien est « Sacour » (ex. Sacourvielle), il se dit également « Sagor » en mingrélien et en svane au Caucase et qu'« Or » en est son abréviation.

Pensez-vous que l'homme moderne, grâce à internet, est le premier à avoir créé un langage international ? Détrompez-vous ! Il y a 10 000 une vaste civilisation japhétique, du Pamir aux Pyrénées employait des termes identiques.

Un exemple : « **Or** » : le chien.

« <b>Hor</b> »	(Pyrénées : en Souletin)
« <b>Hor</b> »	(Caucase : Tabassaran)
« <b>Hor</b> »	(Égypte : Copte)
« <b>Hor</b> »	(Afrique : Somalien)
« <b>Hork</b> »	(Pamir : Bourouchaski,)
« <b>Or</b> »/« <b>Hur</b> »	(Choumère — 8000 A. C.)



Les choumères

Les Choumères ont fondé la première civilisation mondiale en Mésopotamie. On rencontre « **Or** » à la lecture de leur écriture cunéiforme sur les plaquettes d'argile. Une incertitude demeure sur la prononciation, car l'on peut prononcer « **Or** » ou « **Ur** » comme dans « Sak**UR** » (Sacour-vielle). Nous retrouvons « **Ur** » dans la composition du nom de nombre d'animaux.

<i>Sak<b>UR</b></i>	Chien (Pyrénées)
<i>Apatch<b>UR</b></i>	Linx (en Abkhaze)
<i><b>UR</b>tchintcho</i>	Écureuil (en Basque)
<i>In<b>UR</b>ri</i>	Fourmi (en Basque)
<i><b>Ur</b>de</i>	Bête en (Basque)

Comme « **OR** » a fait « **Ordotz** » signifiant mâle, « **UR** » a fait « **URDE** » : la bête.

« **BASA** » signifie sauvage. Il a donné « **BASO** » signifiant « Bois »

« **BASA-URDE** » signifie « animal des bois » soit « Sanglier » en euskara actuel.

Sa variante convène est « **BAESERTE** », prononcé en français « Bazert ».

Aujourd'hui, une autoroute traverse la plaine du Bazert. Un monument pourrait-il rappeler aux passagers, qui roulent dans le confortable habitacle de leur véhicule, que ce lieu a un nom, une histoire liée à la nature, à ses hommes et à leur langue oubliée : l'Aquitain, langue de nos ancêtres convènes.

Pierre HAFFNER